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Amigos todos:

Pese a las muchas glorias 
conquistadas por compatriotas 
en la historia del país, el deporte 
en general sigue necesitando 
estímulo oficial para convertirse 
en instrumento de la realización 
de la sociedad nacional de 
Panamá. 

Es una distorsión que nuestro 
gobierno busca corregir al 
fortalecer, por ejemplo, el 
desarrollo del boxeo, el cual 
nos ha deparado el logro de 
numerosas coronas mundiales 
por panameños en distintas 
categorías de esta disciplina. 

Es por ello que inicié los trabajos 
de construcción del nuevo 
Centro para el Boxeo TIERRA 
DE CAMPEONES, en la Cinta 
Costera, obra que, con un costo 
de B/.7 millones, hará posible 
la preparación física de los 
atletas del boxeo y contará con 
áreas de recreación y gimnasio 
especializado, entre otras 
facilidades. 

“Será un gimnasio moderno 
de talla mundial, que sirva 
de semillero de boxeadores 
infantiles, amateurs y también 
para fomentar en nuestros 
jóvenes la búsqueda de la 
excelencia, disciplina, constancia 
y amor por el deporte”, señalé en 
la oportunidad.

Así, nuestro gobierno trabaja con 
sentido integral de desarrollo y 
visión participativa de futuro.

Laurentino Cortizo Cohen              

Presidente de la República de Panamá

Saludos,
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ENTREGA DE MOTOAZADAS

Este viernes 21de octubre, el presidente 
de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, encabezó la Gira de Trabajo 
Comunitario (GTC) 117 en el distrito 
de Taboga, provincia de Panamá, en la 
que participaron 15 instituciones y se 
entregaron obras y beneficios por unos 
B/.4,244,538.24. El mandatario entregó la 
orden de proceder para la elaboración de 
seis Planes de Ordenamiento Territorial 
(POT) de destinos turísticos en Pedasí (Los 
Santos), Soná (Veraguas), Taboga (Panamá), 
Bocas del Toro; y Boquete y Tierras Altas 
(Chiriquí). Entre los beneficios del Plan 
Colmena, se entregaron dos motoazadas 
con un valor de B/.1,791.22 a la Asociación 
de Pescadores Artesanales y Agroturísticos 
de la comunidad de Otoque, del corregimiento de Isla de Otoque, y herramientas e insumos a 20 beneficiarios del 
programa Redes de Familia para impulsar la creación de nuevas redes de inclusión productiva. Asimismo, siete 
emprendedores recibieron Capital Semilla por la suma de B/.13,200 para abrir micro y pequeños negocios o para 
fortalecer los que están en funcionamiento. Para beneficio de 1,635 personas en situación de vulnerabilidad social, 
se entregaron enseres con una inversión de B/.40,044.99. También se distribuyeron herramientas de pesca por 
B/.2,700.00, suministros de desinfección, medicamentos y equipos médicos por B/.3,064,011.64. También 19 becas 
e igual número de “laptops”, y certificación de culminación de cursos a 24 residentes. Se hizo entrega de una 
retroexcavadora al Municipio de Taboga por B/.69,250.40 y obras comunitarias, financiadas a través de la Autoridad 
Nacional de Descentralización, por el orden de los B/.886,500.00.

CON UNA INVERSIÓN DE B/.40,044.99, SE ENTREGARON 
ENSERES A RESIDENTES DEL LUGAR.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 117
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CERTIFICADOS DE CULMINACIÓN DE CURSOS

TÍTULOS DE PROPIEDAD

CAPITAL SEMILLA

BECAS Y LAPTOPS

COMUNIDAD: TABOGA

INSTITUCIONES PARTICIPANTES: 
MIDES, MIDA, ARAP, MINSA, IFARHU, INADEH, AMPYME, ANTAI, PANDEPORTES, PRESIDENCIA, 

ATP, MIVIOT, DAS, AND Y ANTAI. 

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 117
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DESTINOS TURÍSTICOS CONTARÁN CON PLANES DE

ORDENAMIENTO TERRITORIAL

Junto con autoridades del Ministerio de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial (Miviot) y de la Autoridad 
de Turismo de Panamá (ATP), el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, entregó 
la orden de proceder para la elaboración de seis 
Planes de Ordenamiento Territorial (POT) de 
destinos turísticos en el país. Mediante la estrategia 
de elaboración de POT de destinos turísticos, 
el Gobierno Nacional establece un modelo de 
desarrollo territorial aprovechando la vocación 
turística de cada distrito y el escenario de cambio 
climático de la región. Los POT ayudarán en el 

ordenamiento y uso adecuado de las áreas, lo cual 
redundará en beneficio, tanto físico como social, 
del sector turismo en obras de infraestructura en 
los seis municipios turísticos: Pedasí (Los Santos), 
Soná (Veraguas), Taboga (Panamá), Bocas del Toro; 
y Boquete y Tierras Altas (Chiriquí). La inversión 
para la elaboración de estos planes asciende a 
B/.2,347,200. Estos estudios, que forman parte 
del Programa de Desarrollo Urbano Integral de 
Ciudades con Vocación Turística ATP/BID, deberán 
entregarse en 345 días, a partir de la orden de 
proceder. 

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 117



OBRAS COMUNITARIAS 

PARA TRES MUNICIPIOS

Durante la Gira de Trabajo Comunitario (GTC), la 
Autoridad Nacional de Descentralización (AND) 
dio a conocer la viabilidad para el desarrollo de 23 
proyectos en los municipios de Taboga, Chimán y 
Balboa, con una inversión de B/.886,500.00. Para 
el Municipio de Taboga, se desarrollan obras de 
construcción que incluyen el complejo deportivo, 
construcción de gaviones; mejoramiento 
de parques y veredas, del cementerio y del 
sistema de aguas residuales, por el orden de 

B/.371,250.00. En tanto que, para el Municipio de 
Balboa, destacan el mejoramiento del acueducto 
de Pedro González y del sistema eléctrico de 
la Esmeralda, fases 1 y 2, con inversión de 
B/.144,000.00. En el Municipio de Chimán, se 
determinaron 7 proyectos de mejoramiento de 
caminos, veredas y del acueducto, además de 
la construcción de una casa de hospedaje, casa 
comunal y el mejoramiento de una cancha por la 
suma de B/.371,250.00.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 117
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PRESIDENCIA

El presidente Laurentino Cortizo Cohen tomó parte de la sexta reunión del 
Diálogo de Seguridad de Alto Nivel con la general Laura J. Richardson, 
comandante del Comando Sur de los Estados Unidos.

El presidente de la República 
Laurentino Cortizo Cohen participó 
el 17 de octubre en la sexta reunión 
del Diálogo de Seguridad de Alto 
Nivel (DSAN) entre Panamá y EE.UU. 
con la general Laura J. Richardson, 
comandante del Comando Sur de 
los Estados Unidos, que aprovechó 
la ocasión para entregar en donación 
al Gobierno Nacional, la aeronave 
Beechcraft King Air 250 de patrullaje 
marítimo valorada en más de B/. 12 
millones. La reunión bilateral se llevó 
a cabo en las instalaciones de la base 
aérea Teniente Octavio Rodríguez 
Garrido del Servicio Nacional 
Aeronaval (SENAN) en Howard, en la 
que también participaron la canciller 
de Panamá, Janaina Tewaney, y el 
ministro de Seguridad, Juan Manuel 
Pino. El encuentro busca concretar 
las iniciativas que ambos países han 
desarrollado en temas de migración 
irregular, la importancia de una ley de 
extinción de dominio, prevención del 
blanqueo de capitales, la pesca ilegal, la 
lucha contra el narcotráfico y el crimen 
organizado. Los cuatros pilares de la 
sexta reunión del Diálogo de Seguridad 
de Alto Nivel (DSAN) son: seguridad 
fronteriza, seguridad ciudadana, 
seguridad marítima y ciberseguridad. 
Como parte de la cooperación en 
seguridad, el Gobierno Nacional 
recibió en donación por parte de los 
Estados Unidos, la aeronave Beechcraft 
King Air 250 que será utilizada por los 
estamentos de seguridad para reforzar 

PANAMÁ Y ESTADOS UNIDOS               
EN REUNIÓN DE ALTO NIVEL 

Estados Unidos entregó 
a Panamá una aeronave 
valorada en más de 
B/.12 millones, que será 
utilizada para fortalecer 
la defensa del espacio 
aéreo, marítimo y 
terrestre panameño.

las acciones de combate a la delincuencia, 
misiones humanitarias de búsqueda 
y rescate y dar respuesta a desastres 
naturales. “Agradezco al Gobierno de 
los Estados Unidos de América por el 
espíritu de cooperación y buena voluntad 

que siempre han mostrado hacia 
nuestro país. La nueva aeronave nos va 
a permitir intensificar los esfuerzos que 
hace Panamá, junto a los países aliados 
de la región, en la lucha contra el crimen 
organizado”, señaló Cortizo Cohen.
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PRESIDENCIA

La nueva instalación deportiva estará ubicada en la Cinta Costera, tendrá un 
gimnasio especializado de fuerza, equipos para entrenar y un ring para la 
práctica de boxeo en exhibición.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, asistió el 
jueves 20 de octubre al inicio de los 
trabajos de construcción de la nueva 
fábrica de monarcas mundiales, 
el Centro de Entrenamiento 
“Tierra de Campeones”, ubicado 
en la Cinta Costera, un lugar que 
ofrecerá todas las facilidades para 
la preparación física de los atletas 
del boxeo, con una inversión de 
más de B/.7 millones. El Centro 
de Entrenamiento contará con 
áreas de recreación y gimnasio 
especializado, entre otras 
facilidades.  Habrá un ring de boxeo 
para la práctica de este deporte en 
exhibición y graderías retráctiles 
con capacidad para 100 personas.  
El jefe del Ejecutivo explicó que la 
nueva casa del boxeo panameño 
llevará el nombre de “Tierra de 
Campeones”, en homenaje a 
todos los campeones mundiales 
nacidos en el país, cuyo esfuerzo y 
disciplina han puesto el nombre de 
Panamá en lo más alto del boxeo 
mundial. Esta nueva instalación 
será el centro de alto rendimiento 
de los futuros campeones del 
boxeo panameño y tendrá área 
de ejercicios cardiovasculares, 
pesas, spinning y terrazas abiertas 
para yoga y aeróbicos. “Será 
un gimnasio moderno de talla 
mundial, que sirva de semillero de 
boxeadores, infantiles, amateurs, 
profesionales y que servirá también 
para fomentar en nuestros jóvenes 
la búsqueda de la excelencia, 
disciplina, constancia y amor por 
el deporte”, indicó Cortizo Cohen.  
Héctor Brands, director general 

CENTRO DE ENTRENAMIENTO DE BOXEO            
‘TIERRA DE CAMPEONES’ 

El proyecto se llevará a 
cabo con una inversión 
de más de B/. 7 millones, 
generando 300 empleos 
directos e indirectos 
durante el proceso 
constructivo.

del Instituto Panameño de Deportes 
(Pandeportes), dijo que “el deporte 
está dejando legados importantes y 
esta casa del boxeo tiene el nombre 
de lo que somos. Soñamos que 
de aquí salgan más campeones 
mundiales”. El presidente Cortizo 

Cohen, acompañado del máximo 
exponente del boxeo Roberto “Mano 
de Piedra” Durán, boxeadores 
profesionales y otros excampeones 
mundiales, realizó un recorrido por 
el área donde se construirá el centro 
de entrenamiento.
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PRESIDENCIA

Excampeones mundiales de boxeo engalanaron 
el acto oficial en el que el Gobierno Nacional, 
liderado por el presidente Laurentino Cortizo 
Cohen, dio inicio a las obras del Centro de 
Entrenamiento “Tierra de Campeones”, en 
homenaje a todos los campeones mundiales 
nacidos en el país, cuyo esfuerzo y disciplina han 
puesto el nombre de Panamá en lo más alto del 
boxeo mundial. El país ha sumado 30 campeones 
del mundo, en los diferentes organismos. El 
año glorioso del boxeo panameño fue 1972 
cuando hubo cuatro campeones mundiales 
simultáneamente en diferentes categorías: 
Enrique ‘Maravilla’ Pinder, Ernesto ‘Ñato’ Marcel, 
Roberto Durán y Alfonso ‘Peppermint’ Frazer.

PANAMÁ HA DADO AL MUNDO          
30 CAMPEONES DE BOXEO
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PRESIDENCIA

El Consejo de Gabinete aprobó la resolución a través de la que se autoriza ese aporte, luego de la decisión de 
extender hasta el 15 de enero de 2023 este subsidio a la población. 

El Consejo de Gabinete, encabezado 
por el Presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, en la sesión 
del 20 de octubre aprobó un aporte 
del Estado de hasta B/. 320 millones 
ante la prórroga por un término de 
tres meses al subsidio del combustible. 
El Proyecto de Resolución 116-22 
prorroga por un término de tres meses 
a partir del 18 de octubre de 2022 los 
efectos del artículo 1 de la Resolución 
de gabinete 60 del 19 de mayo de 
2022. El ministro de Gobierno, Roger 
Tejada, sustentó que la resolución 
vigente estaba vigente hasta el 17 de 

octubre pasado y se prorrogó hasta el 
15 de enero de 2023 con el objetivo 
de dinamizar la economía del país 
ante los altos costos del combustible 
debido a la tensa situación entre Rusia 
y Ucrania. Este subsidio representa 
un esfuerzo fiscal para el Estado en 
medio de las medidas de austeridad 
adoptadas como consecuencia de 
la guerra entre Rusia y Ucrania, y un 
impulso adicional para continuar con 
la reactivación económica de sectores 
como: agricultura, ganadería, industria 
manufacturera, pesca, construcción, 
comercio, industria y turismo, entre 

otros. El Gobierno Nacional anuncio el 
lunes 17 de octubre la extensión hasta 
el 15 de enero de 2023, el subsidio al 
combustible manteniendo el precio del 
galón en B/.3.25 para la gasolina de 91 
y 95 octanos, así como el diésel bajo 
en azufre, con el objetivo de continuar 
con la dinamización de la economía del 
país. 

B/.320 MILLONES PARA               
SUBSIDIO AL COMBUSTIBLE 

La medida busca 
dinamizar la economía, 
ante las alzas registradas 
a nivel internacional.
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Jóvenes y niños de la Asociación Santeña de 
Discapacidad Marquela Ballesteros realizaron 
un recorrido, el martes 18 de octubre, por el 
Palacio Presidencial, donde fueron recibidos 
por el presidente Laurentino Cortizo Cohen. 
Carlos Barrios, presidente de la organización, 
agradeció la atención del jefe del Ejecutivo, 
que los escuchó y dio instrucciones para 
gestionar el apoyo solicitado. A los pequeños, 
quienes recibieron “tablets”, se les explicó la 
historia del edificio que alberga la sede de la 
Presidencia de la República. 

JÓVENES Y NIÑOS ESPECIALES               
RECORREN PALACIO PRESIDENCIAL 

PRESIDENCIA
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PRESIDENCIA

La primera dama, Yazmín Colón de Cortizo, comparte avances de Panamá en 
la educación STEAM.

En su encuentro en La Fortaleza con el gobernador de Puerto Rico, Pedro 
Pierluisi, la primera dama destacó la importancia de la educación STEAM para 
la región. 

Aprovechando un viaje personal 
a su natal Puerto Rico, la primera 
dama, Yazmín Colón de Cortizo, 
se reunió con el gobernador 
de la isla, Pedro Pierluisi, en La 
Fortaleza, la residencia oficial, 
con quien dialogó sobre diversos 
temas de interés mutuo, entre 
los que destaca el educativo. En 
el encuentro también participó 
el ingeniero César Cabrera, 
director de World Robot 
Olympiad (WRO) en Puerto Rico, 
entre otras personalidades. 
Colón de Cortizo se refirió a los 
avances que ha tenido Panamá 
en cuanto a la educación STEAM, 
metodología que integra la 
ciencia, tecnología, ingeniería, 
arte y matemáticas en los 
Centros de Atención Integral a 
la Primera Infancia (CAIPI), así 
como en las escuelas oficiales y 
particulares.  Destacó que todo 
este esfuerzo y trabajo conjunto 
contribuyó a que Panamá fuera 
seleccionada como la sede de la 
Olimpiada Mundial de Robótica 
en 2023, para la cual se esperan 
más de 5,000 visitantes, 
entre estudiantes, docentes y 
tutores de más de 90 países.  
Colón de Cortizo aprovechó 
la oportunidad para invitar al 
hermano país a participar con 
una amplia delegación de Puerto 
Rico en la Olimpiada del 2023. 
Por su parte, Cabrera destacó el 
trabajo que hace WRO de Puerto 
Rico en cuanto a la educación 
STEAM. Mientras, el gobernador 
Pierluisi agradeció a la primera 
dama panameña la visita y su 
aporte al crecimiento de la 
educación STEAM en la región. 
Dejó claro su interés de que 
en Puerto Rico se trabaje en la 
promoción e implementación de 
esta metodología y poder contar 
con una nutrida participación 
para el evento del 2023.

PANAMÁ INVITA A PUERTO RICO              
A MUNDIAL DE ROBÓTICA 2023
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La Fundación Disautonomía Panamá aboga por visibilizar esta condición y 
mejorar la calidad de vida de las personas.

La primera dama pintó su mano de color turquesa, representativo de la 
enfermedad.

La primera dama, Yazmín Colón de 
Cortizo, recibió en la Presidencia 
de la República a miembros de la 
Fundación Disautonomía Panamá 
y a un grupo de niños y jóvenes 
que padecen esta condición, 
acompañados de sus padres, 
quienes le explicaron qué es 
la disautonomía y lo difícil que 
fue llegar al diagnóstico. Colón 
de Cortizo se comprometió 
a trabajar en conjunto con 
la Secretaría Nacional de 
Discapacidad (Senadis), con el 
Ministerio de Salud y la Fundación 
Disautonomía para llevar a cabo 
acciones de docencia entre los 
actores involucrados para lograr 
que se conozca más acerca 
de la disautonomía y que más 
personas puedan obtener un 
diagnóstico oportuno. Por su 
parte, la directora de la Senadis, 
Iris de Valenzuela, agradeció 
a la primera dama el apoyo a 
esta organización y aprovechó 
el encuentro para entregar a 
dos pacientes de disautonomía 
el certificado de discapacidad 
de la Senadis. Debora James 
de Costarangos, presidenta 
de la Fundación Disautonomía 
Panamá, señala que la misión es 
que a través de la sensibilización, 
docencia, programas integrales 
e investigación científica 
de las diferentes formas de 
disautonomía, los pacientes con 
esta condición mejoren su calidad 
de vida. Los niños, adolescentes 
y adultos con esta condición 
invitaron a la primera dama a 
unirse a la campaña “Dale la 
mano a la disautonomía” para 
crear conciencia en la población, 
dar a conocer la enfermedad y 
así lograr que las personas con 
disautonomía reciban el apoyo 
para combatirla.  La disautonomía 
es un trastorno de la función del 
Sistema Nervioso Autónomo. 

CONCIENCIA SOBRE CONDICIONES              
DEL SISTEMA NERVIOSO

PRESIDENCIA
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REACTIVACIÓN ECONÓMICA

El viceministro de Trabajo y 
Desarrollo Laboral, Fernando 
Castillero Espino, reafirmó 
el compromiso con el futuro 
de la juventud a través de 
iniciativas institucionales como 
el Programa Orienta Panamá, el 
Proyecto Aprender Haciendo, 
el Programa Mejoramiento a la 
Empleabilidad de las Personas 
con Discapacidad y el Programa 
de Apoyo a la Inserción Laboral 
(PAIL), los cuales refuerzan las 
competencias y habilidades para 
el mundo laboral.   Reconoció 
los importantes avances que 
bajo el liderazgo de Sumarse, 
las empresas y organizaciones 
aliadas, muestran la hoja de Ruta 
de la Alianza Por los Jóvenes 
Panameños, en Promover la 
Educación Dual, enfocada 
en disminuir la brecha entre 
las necesidades del sector 
productivo y las competencias del 
capital humano. En la actividad 
de la Alianza por los Jóvenes 
Panameños, se entregaron 
placas de reconocimiento a las 
organizaciones que participan 
en la Alianza y se resaltó 
la participación de jóvenes 
beneficiados dentro de la 
empresa Nestlé, en donde Mell 
Ibarguen y Yolanis Abrego realizan 
su pasantía laboral mediante el 
Programa Aprender Haciendo 
que desarrolla el Ministerio de 
Trabajo. 

El Mitradel asegura que estos programas buscan disminuir la brecha entre las 
necesidades del sector productivo y las competencias del capital humano.

Resaltan labor de empresa Nestlé, que forma parte del programa Aprender 
Haciendo, que permite a jóvenes realizar pasantías laborales. 

ORIENTACIÓN E  
INSERCIÓN LABORAL
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REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Más de 300 panameños participaron 
de manera presencial y virtual en la 
convocatoria abierta para el nuevo 
reclutamiento realizado el 17 de 
octubre de 2022 en la sede de Plaza 
Edison, como parte del acuerdo 
alcanzado entre el Ministerio de 
Trabajo y Desarrollo Laboral (Mitradel) 
y la empresa Sitel Panamá. El principal 
requisito incluía el dominio del 
idioma inglés. No había limitante de 
edad para participar. “Sitel Panamá 
es una empresa de call center con 
más de 30 años de experiencia 
en el país”, señaló David Sarabia, 
supervisor de mercadeo de Sitel. Por 
su parte, Emanuel Gómez, jefe del 
Departamento de Intermediación 
Laboral, dijo que el acercamiento con 
la empresa privada, es muy importante 
para poner en ejecución los programas 
de empleabilidad que lidera el equipo 
de trabajo de este departamento del 
Mitradel. 

Más de 300 personas participaron de manera presencial y virtual en la 
convocatoria.

GENERAN   
OPORTUNIDADES DE EMPLEO
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ECONOMÍA

El Aeropuerto Internacional de Tocumen 
fue reconocido recientemente con el 
“Bono cuasi-soberano del año 2022” 
en los premios anuales otorgados por 
la prestigiosa revista especializada en 
finanzas y economía, LatinFinance, la 
principal fuente de inteligencia sobre 
mercados financieros de América Latina 
y El Caribe, en un acto celebrado en 
la ciudad de Nueva York, Estados 
Unidos. La transacción financiera 
reconocida fue la emisión de bonos 
por B/.1,855 millones en el mercado 
internacional, llevada a cabo por el 
Aeropuerto Internacional de Tocumen 
en agosto de 2021, en la que llegó a 
recibir ofertas por 7,278 millones de 
balboas por parte de 320 inversionistas, 
principalmente de Estados Unidos 
(69 %) y Europa (24 %). Raffoul Arab, 
gerente general de Tocumen S.A., dijo 
que es un gran privilegio recibir este 
reconocimiento por parte de Latin 
Finance y añadió que “esta importante 
e histórica transacción fue un claro 
ejemplo de transparencia y voluntad 

La evaluación para otorgar este reconocimiento tomó en cuenta toda la 
actividad de financiamiento de proyectos e infraestructura en América Latina 
y el Caribe.

AEROPUERTO DE TOCUMEN OBTIENE     
PREMIO DE LATIN FINANCE

La misma operación 
financiera ganó además 
el máximo honor 
de ‘Financiamiento 
Aeroportuario del Año’, 
considerando una 
variedad de factores, 
incluido el acuerdo 
innovación, oportunidad, 
previsión, calidad de 
ejecución e impacto.

para buscar los mejores intereses para 
el Aeropuerto Internacional de Tocumen 
y el país en términos financieros y 
condiciones atractivas desde el punto 

de vista económico, apalancados en el 
respaldo de las agencias calificadoras, los 
resultados operativos y financieros de la 
terminal aérea”.
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TURISMO

La ministra de Cultura, Giselle 
González Villarrué en atención a una 
iniciativa de la Cámara de Comercio 
de la ciudad de Colón, que preside 
Michael Chen, participó en un 
recorrido junto a turistas nacionales 
e internacionales por diferentes 
atractivos turísticos y culturales y que 
tuvo como punto destacado la visita 
al Castillo San Lorenzo. La titular de 
MiCultura explicó que la provincia 
de Colón tiene muchos atractivos 
que merecen ser conocidos y citó 
el ejemplo del Castillo San Lorenzo, 
una fortificación de la época colonial 
española en la desembocadura del 
río Chagres y que es objeto de un 
proceso de restauración que tiene 
un avance físico de más del 85 %. 
Detalló que posiblemente esta 
obra será inaugurada en el verano 
próximo con el objetivo, no solo de 
atraer a más turistas a estos sitios 
históricos, sino también de que el 
Castillo San Lorenzo forme parte de 
la Ruta Colonial Transístmica   que 
incluye el Casco Antiguo, Panamá 
Viejo, Portobelo, San Lorenzo y los 
senderos del Camino Cruces. El 
recorrido   donde sirvieron como guías 
jóvenes del “Trip de Jenny”, incluyó 
la explicación de cada uno de los 
puntos destacados, especialmente los 
relacionados a los cambios generados 
por la reversión del Canal de Panamá a 
manos panameñas el 31 de diciembre 
de 1999.

Giselle González Villarrué, junto a Michael Chen, presidente de la Cámara de 
Comercio de Colón. 

ATRACTIVOS CULTURALES Y   
TURÍSTICOS DE COLÓN

El Castillo de San 
Lorenzo el Real de 
Chagres forma parte de 
la propuesta para la Ruta 
Transístmica.
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TURISMO

El Ministerio de Vivienda 
y Ordenamiento Territorial 
(Miviot) mantuvo participación 
en los talleres de lanzamiento, 
evaluaciones y diagnóstico para 
la elaboración de los Planes de 
Ordenamiento Territorial (POT) de 
Tierras Altas y del distrito turístico 
de Boquete, en la provincia de 
Chiriquí. La representación de 
la entidad estuvo a cargo del 
viceministro José Batista, quien en 
el caso de Tierras Altas, señaló que 
el POT permitirá el ordenamiento y 
uso adecuado de las áreas, lo cual 
redundará en beneficio del sector 
turismo, en obras de infraestructura 
tanto físico como social. Además 
permitirá a las autoridades tener 
un documento que regule de forma 
positiva el crecimiento del distrito. 
“Este lanzamiento es importante y 
forma parte de los 20 POT que se 
están elaborando en todo el país, 
además de establecer las Juntas 
de Planificación Municipales, lo 
que indica el interés que mantiene 
el Miviot para que los municipios 
tengan una herramienta legal que 
permite poner orden”, aseguró. 
Igualmente, el viceministro 
participó del primer taller de 
lanzamiento para la elaboración 
del POT del distrito turístico de 
Boquete, que se elabora junto a la 
Autoridad de Turismo de Panamá 

El Plan de Ordenamiento Territorial es el documento más importante para el 
desarrollo planificado del distrito.

ORDENAMIENTO   
TURÍSTICO EN CHIRIQUÍ

Los seis municipios 
turísticos en los que 
se trabaja para la 
elaboración de estos 
programas son: Pedasí, 
Soná, Taboga, Bocas del 
Toro, Boquete y Tierras 
Altas.

(ATP). Expuso que el Miviot busca 
junto a la ATP, presentar en un año 
ante las autoridades locales de los 
seis distritos turísticos, el POT para 

su aprobación. Los seis planes, que 
se elaboran de manera simultánea, 
se realizan con fondos del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID). 
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TURISMO

En presencia de líderes del sector 
turístico, autoridades municipales, 
miembros de la comunidad y 
autoridades gubernamentales, la 
Autoridad de Turismo de Panamá 
(ATP) instaló el V Comité de Gestión de 
Destino (CGD) en Isla Colón, provincia 
de Bocas del Toro. Entre las funciones 
de este comité se incluyen: garantizar el 
uso eficiente de los recursos asignados, 
proponer el mecanismo de agilización 
de procesos gubernamentales en 
el destino, así como impulsar su 
promoción, coordinar acciones con los 
actores locales, entidades nacionales 
y velar por el cumplimiento de las 
normativas existentes. Este comité 
estará conformado por el administrador 
general de la ATP,  Iván Eskildsen, quien 
lo presidirá; la  subadministradora  de 
la ATP, Denise Guillén -suplente-;  el 
alcalde del Municipio de Bocas del 
Toro, Emiliano Torres y su suplente 
Jahir Torres; el presidente del Consejo 
Municipal de Bocas del Toro, Ashburn 
Dixon;  por la Cámara de Turismo, 
Renée Kimbal, principal y Juan Pablo 
De Caro, suplente; por la Cámara 
de Comercio de Bocas del Toro, 
Marcel Grudmann, principal y José 
Luis Fernández- suplente; por la 
Asociación de Boteros de Bocas del 
Toro, Armando Napoleón-suplente 
y Cástulo Atencio, suplente; por la 
Organización ambiental, educativa y 
cívicas activas, Cinda Scott- principal y 
Cristina Ordoñez- suplente. 

Se dará seguimiento a la ejecución de los proyectos, programas y estrategias 
del Plan Maestro de Turismo Sostenible (PMTS 2020-2025).

GESTIÓN TURÍSTICA   
DE ISLA COLÓN

Bocas del Toro es refugio 
insular de naturaleza 
salvaje, crisol de cultura 
afrocaribeña e indígena 
y además un paraíso 
para la investigación 
marina.
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AGROPECUARIA

El ministro encargado de Desarrollo 
Agropecuario, Alexis Pineda, resaltó 
el trabajo y dedicación de los 
productores de cebolla de Coclé, en 
un acto en que se les hizo entrega 
de B/.1,103,335.20 en pagos por la 
compra de 26,270.60 quintales de 
este rubro, por parte del Gobierno 
Nacional. Esta actividad se desarrolló 
en las instalaciones de la Planta de 
Secado de Cebollas del MIDA en 
Coclé y contó con la participación del 
director del Instituto de Mercadeo 
Agropecuario (IMA), Carlo Rognoni; 
autoridades del sector agropecuario y 
productores de cebolla. A la ACOCEB 
se le hizo entrega un cheque por  
B/.539,447.40, por la compra de 
12,844.70 quintales de cebollas, 
beneficiando a 84 productores; 
mientras que a Aprocyrpa, se le 
hizo entrega de un cheque por 
B/.563,887.80 como pago de 
13,425.90 quintales de cebollas 
adquiridos por el Gobierno Nacional, 
beneficiando a 64 productores. Pineda 
les agradeció a los productores, 
en nombre del presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, 
y del ministro Augusto Valderrama, 
por mantenerse produciendo comida 
para el pueblo panameño, pese a la 
pandemia y al alza de combustibles y 
fertilizantes e insumos. Novie Calderón 

El ministro encargado, Alexis Pineda durante la entrega de cheques a 
cebolleros.

Cebolleros de la provincia de Coclé.

B/.1,103,335.20   
A PRODUCTORES DE CEBOLLA 

La entrega de cheques 
benefició a 148 
productores de la 
Asociación Coclesana 
de Cebolleros (ACOCEB) 
y la Asociación de 
productores de Cebollas 
y otros rubros de 
Panamá (APROCYRPA). 

Peralta, presidente de ACOCEB 
agradeció al Gobierno Nacional, por 
fortalecer el sector agropecuario, en 

especial el de cebollas. De esta manera, 
añadió, se culmina con el proceso de 
pago por una cebolla de buena calidad.
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AGROPECUARIA

La Comisión Interinstitucional del 
Gobierno Nacional, que preside el 
ministro de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama, sostuvo una 
reunión con los miembros del Comité 
de Salvación Económica y Social 
de Barú (COSES), con el objetivo 
de seguir dándole respuestas a 
las aspiraciones de orden social, 
productivo y económico, que ha 
presentado este grupo de baruenses. 
En el encuentro se trataron temas 
relacionados a las cuotas obrero 
patronal de los ex trabajadores de 
Coosemupar de Puerto Armuelles; 
el mejoramiento del agua, a través 
de la planta potabilizadora de 
Paso Canoas y también la toma 
de agua de San Bartolo.  Además, 
se analizó el tema del aeropuerto, 
con Aeronáutica Civil, para la 
construcción de su cercado y de 
la pista y la Autoridad Marítima de 
Panamá destacó las licitaciones 
realizadas para el muelle, una de 
las aspiraciones de los porteños. 
También destacó que una comisión, 
que se instaló por varios días 
en el estadio Glorias Deportivas 
Baruenses para el tema de pagos 
a ex trabajadores Coosemupar, 
regresará la próxima semana para 
atender a un grupo de personas 
que solicitaron esta atención. Por 

El gobernador de la provincia de Chiriquí, Juan Carlos Muñoz Franceschi, 
acompañó en la reunión al ministro Valderrama.  

RESPUESTAS A    
ASPIRACIONES DE BARUENSES 

Por instrucciones 
del presidente de la 
República, Laurentino 
Cortizo Cohen, se llevó 
a cabo la gira de trabajo 
a fin de cumplir los 
compromisos adquiridos 
relacionados al contrato 
de Banapiña.

parte de COSES, su presidente, Alexis 
Morales, se mostró satisfecho con los 
resultados de la reunión. Comentó que 
ahora cada uno de los involucrados 

en los distintos proyectos tienen que 
hacer su trabajo, en beneficio del 
distrito del Barú, en especial el de la 
interconexión del agua.
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AGROPECUARIA

La Comisión de Presupuesto de 
la Asamblea Nacional aprobó un 
crédito adicional por B/.564,270.00, 
solicitado por el ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto Valderrama, 
para el fortalecimiento del cultivo, 
producción y comercialización del cacao 
y café en Panamá. El jefe de la cartera 
agropecuaria dijo que estos rubros 
impactan de manera positiva en las áreas 
indígenas y sectores de bajos recursos. 
Agregó que el cacao y café de Panamá 
tienen también un reconocimiento a  
nivel mundial, por su calidad. Además,  
explicó que este crédito adicional, 
correspondiente al presupuesto 
para la vigencia fiscal de 2022 de la 
institución, tiene como propósito la 
implementación de dos proyectos en 
áreas comarcales y de Bocas del Toro, 
fomento  del cultivo de café como 
alternativa para generar empleos en 
ingresos en la Comarca Ngäbe Buglé 
y Mejoramiento del cultivo de cacao, 
con innovación  tecnológica, para 
pequeños productores en la provincia 
de Bocas del Toro y áreas comarcales. 
El ministro Valderrama comentó que 
Panamá puede exportar más cacao; sin 
embargo, muchas de sus plantaciones 
tienen más de 20 años de existencia, 
por lo que se requiere reemplazarlas 
y así aumentar su producción en un 
futuro cercano.

El ministro Valderrama acompañado del Jefe de Planificación, Alexis Pino, 
durante la sustentación.  

COMERCIALIZACIÓN

DE CACAO Y CAFÉ

El Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario 
(MIDA) trabaja 
conjuntamente 
con organismos 
internacionales para 
el fortalecimiento de 
estos rubros en tierras 
panameñas.
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AGROPECUARIA

Un total de 30 toros de razas lecheras, 
a un costo que supera los 75,000 
balboas, recibieron pequeños 
ganaderos, por parte del Programa 
Un Mejor Semental del MIDA, que 
impulsa el Gobierno Nacional, durante 
la Gira de Trabajo Comunitario 
realizada por el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, 
acompañado por el ministro de 
Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama, en la provincia de Chiriquí. 
El presidente de la República destacó 
la importancia de este programa 
dirigido a pequeños productores. 
Agregó que los ganaderos se llevan 
a sus fincas unos excelentes animales 
de alta genética, que los ayudarán 
a mejorar su pie de cría, pero les 
pidió que los llevaran a buen paso, 
con buena alimentación, genética y 
siguiendo los lineamientos sanitarios. 
Valderrama elogió el trabajo del 
presidente Cortizo Cohen por 
fortalecer el sector agropecuario. Dijo 
que gracias a ese respaldo este sector 
ha crecido en un 4%, aumentando 
las exportaciones, mejorando la 
producción de carnes, sembrando 

Entre las razas que se distribuyeron se destacan: Gyrolando, Gyr lechero, 
Holstein, Pardo Suizo, Beffmaster, Angus  y Brangus.

PEQUEÑOS GANADEROS CUENTAN    
CON SEMENTALES DE RAZAS LECHERAS

Los pequeños 
productores de esta 
región han recibido, 
desde el año 2019 a 
la fecha, unos 200 
toros entre carne, 
leche y europeos, 
para que mejoren la 
calidad de los hatos 
con la introducción de 
sementales de 
alta genética.

más arroz, con una producción de 
leche que está a su máxima capacidad, 
mejorando el sector del rubro de 
la cebolla y camino a duplicar la 
producción de tomate. Gabriel Reyes, 
uno de los productores beneficiados, 

agradeció al Gobierno Nacional, del 
presidente Cortizo Cohen por haber 
apoyado este programa. Dijo que estos 
programas estimulan a la juventud para 
no abandonar el agro, “eso me llena 
de orgullo”, agregó.



26

AGROPECUARIA

Con la participación de 26 
productores de los distritos de Toabré 
y La Pintada, en la provincia de Coclé, 
se desarrolló la primera capacitación 
práctica – teórica de catación y 
proceso de tostado de café, como 
parte del proyecto “Mejorar los 
sistemas productivos de café bajura 
de Panamá”. La actividad se realizó 
en la finca La Amistad, ubicada en 
la comunidad Churuquita Grande, 
corregimiento Pajonal, distrito de 
Penonomé, y fue organizada por la 
Coordinación Nacional del Café y 
Cacao del Ministerio de Desarrollo 

Agropecuario (MIDA), dirigida por 
Carlos Ábrego, en colaboración de 
la Dirección Nacional de Desarrollo 
Rural;  además  del director del 
MIDA en Coclé, Juan de Dios 
Domínguez. Ábrego destacó que 
en el marco de esta iniciativa se 
realizarán días de campo, en temas 
de catación y proceso de secado del 
café en Coclé, Los Santos y Panamá 
Este. Jorge Escobar, especialista 
invitado del Consejo Salvadoreño del 
Café, expuso ante los participantes, 
los distintos procesamientos, 
rendimientos, calidad, y métodos de 

catación del café con  el objetivo de 
fortalecer conocimientos de pequeños 
y medianos productores, para que  
puedan mejorar sus rendimientos, 
con buenas prácticas agrícolas. 

Productores de diversas asociaciones de Coclé y Colón participaron de la jornada.

CATACIÓN DE CALIDAD     
DE CAFÉ PANAMEÑO

La capacitación se 
desarrolló en el marco 
de un convenio de 
cooperación 
técnico- científica 
entre los Gobiernos de 
Panamá y El Salvador. 
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GOBIERNO

El 6 de agosto de 1972 se eligieron en forma democrática 505 representantes 
de corregimientos, que posteriormente como constituyentes aprobaron la 
Constitución de 1972.

El ministro de Gobierno, Roger 
Tejada Bryden, rindió homenaje a 
un grupo de hombres y mujeres 
que contribuyó en la construcción 
de la democracia panameña, en 
el marco del 50 aniversario de la 
promulgación de la Constitución 
Política de la República de 
Panamá y de la creación de la 
figura de los representantes de 
corregimiento con el objetivo 
de hacer justicia histórica.  “Con 
gran honor, desde el equipo 
de Gobierno, conmemoramos 
50 años de la promulgación 
de la Constitución Política de 
la República de Panamá junto 
a los principales actores que 
formaron parte de Asamblea 
Nacional de Representantes 
de Corregimientos integrada 
por los 505”, expresó el titular 
de Gobierno. Añadió que este 
tratado histórico e irrepetible es 
la génesis del gran impulso que 
ha tenido Panamá como centro 
portuario y logístico a nivel 
mundial, con el consecuente 
mejoramiento de las condiciones 
socioeconómicas del país. En 
el evento participaron ministros 
y viceministros  de Estado, 
autoridades municipales, 
familiares de los constituyentes, 
personalidades del mundo cultural 
y político panameño, entre otros. 
Asimismo se hizo entrega de 
pergaminos de reconocimiento a 
los miembros de la Comisión de 

RECONOCEN A 
CONSTITUYENTES DE 1972 

Los representantes 
de corregimiento 
surgen a principios 
de los años 70 con la 
finalidad de atender y 
resolver los problemas 
sociales en las diversas 
comunidades del país.  

Reformas Constitucionales de 1972 
y la Junta Directiva de la Asamblea 
Constituyente. Por su parte, la 
exministra de Gobierno, hoy canciller 
de la República, Janaina Tewaney 
Mencomo, impulsora de este 

homenaje, se mostró complacida 
de rendirle tributo a esos hombres 
y mujeres que se convirtieron en la 
inspiración y el ejemplo de la nueva 
generación que sigue luchando por 
un Panamá mejor. 
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¿CUÁLES SON LOS PRINCIPALES 
PROGRAMAS DE DESARROLLO RURAL 
ADSCRITOS AL PLAN COLMENA? 
Entre los programas de desarrollo 
rural coordinados por la Dirección 
de Desarrollo Rural del MIDA (2019- 
2022), que impactan los corregimientos 
focalizados por el Plan Colmena, 
están: Huertas Agroecológicas 
Familias Unidas, destinado a brindar 
a las familias participantes bienes 
productivos, beneficiando a unas 24,850 
personas. Mientras que el proyecto 
de Transferencia de Oportunidades 

en el área rural ha brindado asistencia 
financiera no reembolsable a unas 701 
mujeres de todas las provincias del 
país y de la comarca Ngäbe Bugle, y 
contribuye al mejoramiento del ingreso 
y la economía de las familias rurales. 
Además, el proyecto Cadenas Inclusivas 
de valor de productos agrícolas en la 
comarca Ngäbe Bugle (MIDA- AECID), 
financiado con aportes del Gobierno 
Nacional y de la Agencia Española de 
Cooperación para el Desarrollo (AECID). 
En tanto, el proyecto Huertos Escolares 
y Comunitarios (MIDA, Caja de Ahorros 

– Meduca) presta servicios en las 
Agencias de Extensión y el proyecto 
Mejoramiento de Vida (MIDAJICA), 
funciona con recursos aportados por 
la JICA, destinados a la compra de 
insumos y recursos productivos a unas 
100 familias de las comunidades de 
Peñas Blancas, La Negrita, la Trinidad, 
El Chileno, El Cauchal y Vista Alegre.
 
¿QUÉ ÁREAS SE FAVORECEN CON 
ESTOS PROYECTOS Y CUÁLES SON LOS 
BENEFICIOS? 
Las áreas impactadas por los 29 

José Bernardo González Torres es ingeniero agrónomo 
zootecnista, egresado de la Universidad de Panamá; 
cuenta con doctorado en Administración de Negocios 
de ADEN University; maestría en Economía Agrícola de 
la Universidad de Panamá; posgrado en Economía y en 
Formulación y Evaluación de Proyectos, también de la 
Universidad de Panamá. González Torres es especialista 
en Desarrollo Económico Local y Políticas Públicas para 
el Desarrollo Agropecuario y Rural y cuenta con más de 
20 años de experiencia en Panamá y Latinoamérica, en 
el diseño e implementación de políticas, programas y 

proyectos de desarrollo, incluyendo seguridad alimentaria, 
microfinanciamiento rural, financiamiento agropecuario, 
elaboración de planes de negocios a productores 
agropecuarios, análisis e inclusión en la cadena de valor a los 
pequeños productores, desarrollo de redes empresariales 
y clúster. Actualmente es el director nacional de Desarrollo 
Rural del Ministerio de Desarrollo Agropecuario (MIDA). Es 
miembro de la mesa multisectorial del Gabinete Social del 
Ministerio de Desarrollo Social y representante de Panamá 
ante la mesa de Agricultura Familiar y Desarrollo Rural del 
Consejo Agrícola Centroamericano.

PLAN COLMENA FORTALECE    
DESARROLLO RURAL  

ENTREVISTA
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proyectos coordinados por la 
Dirección de Desarrollo Rural 
son los corregimientos que están 
categorizados en el rango de 
pobreza multidimensional. En 
los años 2020, 2021 y 2022 la 
Dirección de Desarrollo Rural ha 
enfocado sus proyectos y otros 
emprendimientos en trabajar con 
las familias de estos territorios, 
que a la fecha suman 5,958. En 
lo que respecta a la focalización 
de los proyectos, Desarrollo 
Rural ha seleccionado de los 
300 corregimientos del Plan 
Colmena, 40 corregimientos 
y sus comunidades, donde se 
focaliza sus programas y proyectos 
a partir del 2020. Nuestros 
proyectos tienen como objetivo 
mejorar la situación de pobreza 
y marginalidad en la que se 
encuentran las familias rurales en 
los distritos y corregimientos que 
viven en pobreza multidimensional. 
Entre los beneficios se brindan a las 
familias insumos, semillas granos 
básicos, semillas de hortalizas, 
semovientes, especies menores 
(gallinas ponedoras, pollos de 
ceba), banco de herramientas, 
material para establecer sistema 
de riego artesanal, geomebranas, 
silos metálicos, plástico para 
invernaderos, malla sarán, 
alevines, equipo agrícola menor 
(motoazadas, minitractor, piladora 
de café, piladora de granos), 
además de acompañamiento, 
capacitación y asistencia técnica. 
Estas ayudas en insumos, 
materiales y la atención técnica 
tiene la finalidad de mejorar la 
producción de alimentos en las 
huertas familiares. El proyecto 
Huertas Agroecológicas Familias 
Unidas busca establecer o mejorar 
unas 4,970 huertas con la asistencia 
técnica de las Agencias del MIDA. 
En promedio, al año se produce 
100,000 libras de alimento.

¿A CUÁNTO ASCIENDE LA INVERSIÓN? 
La inversión de los proyectos 
2019-2022 está por el orden de 
B/.2,016,404.00, que se desglosan 
así: Huertas Agroecológicas 
Familias Unidas (B/.1,038,821.00); 
Transferencia de Oportunidades 
en el Área Rural (B/.567,143.00); 
Cadenas Inclusivas de Valor de 
Productos Agrícola en la comarca 
Ngäbe Bugle (B/.110,440.00); 
Huertos Escolares y Comunitarios 
(B/.250,000.00); y Mejoramiento de 
Vida (MIDA- JICA) (B/.50,000.00). 

JOSÉ BERNARDO GONZÁLEZ TORRES   
director nacional de Desarrollo Rural del Ministerio 

de Desarrollo Agropecuario (MIDA)

ENTREVISTA

HÁBLENOS DE LA SOSTENIBILIDAD DE LOS 
PROGRAMAS. 
El propósito central de estos proyectos es 
brindar a las familias participantes capital 
semilla en insumos y productos para que 
mejoren la producción de alimento en 
sus huertas familiares, así como brindarle 
las orientaciones técnicas requeridas. La 
producción obtenida es para mejorar la 
alimentación familiar y progresivamente 
generar excedente para su venta en 
mercados locales. De esta forma, la 

familia recibe algún ingreso que le 
permite dar continuidad al proyecto para 
la compra de los insumos y continuar con 
el proceso de producción, para encaminar 
el proyecto a su sostenibilidad. Si se está 
produciendo en las huertas establecidas, 
las familias aportan la mano de obra 
y el MIDA, a través del proyecto, les 
entrega los insumos productivos para el 
establecimiento de los diferentes cultivos, 
le brinda asistencia técnica y el respectivo 
seguimiento.
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GOBIERNO

El Ministerio de Gobierno, bajo el 
liderazgo de Roger Tejada Bryden, 
junto con el Consejo Nacional de 
Desarrollo Integral de los Pueblos 
Indígenas y el Comité Asesor 
de Mujeres Indígenas (CAMIP) y 
alrededor de 70 instituciones públicas, 
entidades de la sociedad civil, sector 
privado-empresarial y organismos 
internacionales, realizó el lanzamiento 
del Plan de Empoderamiento 
Económico de las Mujeres Indígenas 
(PEMIP 2025), “Rompiendo brechas, 
alcanzando sueños”. La iniciativa 
tiene como objetivo la generación 
de oportunidades, la inclusión 
social y el ejercicio efectivo de los 
derechos socioeconómicos de las 
mujeres indígenas en Panamá, con 
la finalidad de mejorar su calidad de 
vida. La vigencia del plan es hasta 
2025 e incluye tanto a las mujeres 
que viven en las comarcas y territorios 
originarios, como a las que residen 
en las zonas urbanas. El Gobierno 
Nacional impulsa, en el marco de 
la agenda social, tres vértices para 
alcanzar el desarrollo sostenible, 
a partir de bases fundamentales, 
destacó el ministro de Gobierno. Esos 
vértices son el proyecto Apoyo para la 
Implementación del Plan de Desarrollo 
Integral de los Pueblos Indígenas de 
Panamá, el Plan Colmena y el Plan 
de Empoderamiento Económico 
de Mujeres Indígenas, que, junto 
con diversas políticas y estrategias 
asociadas, se ejecutan a nivel nacional 
y territorial. “Con la iniciativa que hoy 
lanzamos, nos ponemos a trabajar, bajo 

La Encuesta de Mercado Laboral (2019) precisa que el 93% de las trabajadoras 
indígenas tienen un empleo informal, frente a 75.4% de los varones indígenas 
y  36.8% del resto de las mujeres del país. 

EMPODERAMIENTO   
DE MUJERES INDÍGENAS

La vigencia del plan es 
hasta 2025, e incluye 
tanto a las mujeres que 
viven en las comarcas y 
territorios originarios, 
como a las que residen 
en las zonas urbanas. 

un nuevo esquema de gobernanza, 
que facilita la integración de los 
recursos disponibles entre los distintos 
actores para hacerlos converger, 
con mayor fuerza, para multiplicar 
capacidades, recursos, así como el 
nivel de incidencia de las lideresas 
indígenas, de forma que se avance 
en el empoderamiento económico 
de todas las mujeres indígenas, en 
un momento decisivo para lograrlo”, 
enfatizó.  El PEMIP 2025 es un proyecto 

liderado por el Ministerio de Gobierno, 
el Comité Asesor de Mujeres Indígenas 
de Panamá (CAMIP) integrado en 
el Consejo Nacional de Desarrollo 
Integral de los Pueblos Indígenas de 
Panamá (CONDIPI), constituido por 
lideresas delegadas de los 12 territorios 
indígenas del país, organizaciones 
observadoras de mujeres indígenas y 
el Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID), con la asistencia técnica y 
acompañamiento de Enred Panamá.

PEMIP CONSTA DE DIEZ EJES
 

COBERTURA DE LAS NECESIDADES BÁSICAS 
CAPACITACIÓN PARA LA AUTONOMÍA ECONÓMICA 
INSERCIÓN LABORAL 
EMPLEO INDEPENDIENTE Y EMPRENDIMIENTO 
INCLUSIÓN FINANCIERA 
INCLUSIÓN DIGITAL 
CUIDADOS 
CONOCIMIENTO Y RECONOCIMIENTO 
LIDERAZGO 
INSTITUCIONALIDAD Y GOBERNANZA 
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INFRAESTRUCTURA

Los equipos técnicos interinstitucionales levantan los informes de los inmuebles, fincas y propietarios a fin de avanzar 
en esta labor.

Una serie de reuniones 
interinstitucionales llevó a cabo el 
Ministerio de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial (Miviot), junto a otras 
autoridades públicas, para abordar los 
temas de preservación y demolición 
de viejos edificios en el Casco Antiguo 
de la provincia de Colón. El objetivo 
es ejecutar un plan enfocado en 
el cumplimiento de las normas de 
Patrimonio Histórico, que garantice 
la buena imagen y seguridad de los 
colonenses. En la reunión participaron 
la viceministra de Vivienda, Daniela 
Martínez López; el alcalde del distrito 
de Colón, Alex Lee; la subdirectora de 
Patrimonio Histórico del Ministerio de 
Cultura, Itzela Quirós y sus respectivos 
equipos de asesores y técnicos. Entre 
las acciones, se aprobó la conformación 
de una mesa de trabajo permanente 
en la búsqueda de un plan estratégico 
de preservación de inmuebles y la 
demolición de aquellos edificios en 

mal estado. Se levantará la información 
completa sobre la cantidad y estado 
de los inmuebles. El Miviot iniciará 
con la demolición de los edificios 
programados para luego continuar con 
aquellos que se encuentran dentro de 
Patrimonio Histórico y cuyas estructuras 
están en deterioro y representan un 
peligro para la población.

PRESERVACIÓN
DE INMUEBLES HISTÓRICOS    

Se busca salvaguardar 
el bien patrimonial 
del Casco Antiguo 
de la Costa Atlántica, 
tomando en cuenta 
la seguridad de los 
ciudadanos y la imagen 
de esa ciudad.
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DEPORTE

Con esta presea Panamá sumó tres medallas de oro en los XII Juegos 
Suramericanos Asunción 2022.

La atleta de boxeo  y sargento de 
la Policía Nacional, Atheyna Bylon, 
a su llegada a territorio nacional 
tras su exitosa participación 
en Paraguay en los XII Juegos 
Suramericanos Asunción 2022, fue 
recibida por una delegación de 
la entidad policial. La campeona 
logró alzarse con la medalla de oro, 
tras vencer por decisión unánime a 
su rival colombiana, Luisa Montiel 
en la categoría 75 kilogramos de 
boxeo femenino. Bylon agradece 
por el apoyo brindado y manifestó 
su emoción por haber logrado 
la medalla de oro para Panamá. 
La delegación que recibió a la 
atleta le agradeció dejar en alto el 
nombre de Panamá, y conseguir la 
medalla de oro para el país.

REGRESO TRIUNFAL       
DE ATLETA PANAMEÑA
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SEGURIDAD

La ciudadanía tiene a su disponibilidad las líneas telefónicas: 314- 9451 o 6910-
4147 para hacer reportes de maltrato animal.

Un total de 52 animales de fauna 
doméstica y 1,054 de fauna 
silvestre han sido rescatados 
en 288 acciones realizadas por 
las unidades de la Dirección 
Nacional de la Policía Ambiental, 
Rural y Turística, entre enero y 
septiembre 2022. Los rescates se 
llevaron a cabo en coordinación 
con las autoridades ambientales y 
fundaciones dedicadas al bienestar 
animal, en sectores como Panamá 
Oeste, Colón y San Miguelito. 
Sobre las acciones que se realizan 
en las áreas protegidas como el 
Parque Nacional Soberanía y la 
Reserva de Barro Colorado, el 
jefe de la Policía Ambiental, Elvin 
Ortíz indicó que se han detectado 
cuatro casos de caza ilegal, 
decomisado 17 armas de fuego 
y aprehendido 30 personas, que 
han sido puestas a órdenes de las 
autoridades correspondientes. La 
Policía Nacional hace un llamado 
en contra del maltrato animal, y 
aboga por la tenencia responsable 
que garantice el bienestar 
de las mascotas; así como la 
conservación de la fauna silvestre. 

RESCATE DE FAUNA    
DOMÉSTICA Y SILVESTRE 

Este año se han 
efectuado 169 diligencias 
entre verificaciones e 
inspecciones por este 
tipo de denuncias, 
además de 67 traslados 
para atención veterinaria.
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SEGURIDAD

El Parque Logístico conformado por agencias navieras y otros negocios relacionados con la industria marítima, también se sumará a 
este programa.

Recientemente se inauguró 
formalmente la versión 113 del 
programa preventivo comunitario 
en su modalidad de ‘Comercios 
Vigilantes’ en el Parque Logístico 
Marino ubicado en Isla Perico, 
destacó la subcomisionada 
Thelma Palma, jefe del Servicio 
Policial de Integración y 
Participación Ciudadana. Por su 
parte, la gerente administrativa 

Fátima Machazek, expresó que 
se mantiene presencia policial 
en la Plaza Comercial de Isla 
Perico, y que proyectan integrar 
al programa, el Parque Logístico, 
donde se encuentran agencias 
navieras y otros negocios 
relacionados con la industria 
marítima. Estos programas 
de prevención permiten a sus 
miembros mantener un contacto 

directo con la Policía Nacional a 
fin de prevenir el delito, agregó 
Machazek.  Finalmente se firmó un 
acta con el fin de conformar una 
alianza entre la Policía Nacional y 
el Parque Logístico Marino de Isla 
Perico, con el fin de disminuir los 
delitos que afectan la seguridad 
ciudadana y así de esta manera 
beneficiar a la población de 
usuarios de este sector comercial.

ISLA PERICO INTEGRADA A
‘COMERCIOS VIGILANTES’
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Estudiantes de la Universidad Interamericana de Panamá organizaron una 
“Librotón” para internos del centro penitenciario La Nueva Joya.

Los privados de libertad del 
sector E del centro penitenciario 
La Nueva Joya recibieron más de 
500 libros que fueron recopilados 
en una “Librotón” por estudiantes 
de la Facultad de Derecho de la 
Universidad Interamericana de 
Panamá (UIP), como parte del 
proceso de resocialización.  La 
donación es importantes para los 
reclusos toda vez que la institución 
es consciente que el proceso de 
resocialización de la población 
privada de libertad, no le compete 
únicamente  a la Dirección 
General del Sistema Penitenciario, 
sino a la ciudadanía en general. 
El decano de la Facultad de 
Derecho de la UIP, Virgilio Sousa 
manifestó que el espíritu de la 
actividad es que los privados de 
libertad puedan estudiar, leer 
y cuando salgan en libertad, 
se conviertan en autodidactas, 
pues se les entregaron códigos, 
constituciones, entre otros, para 
incentivar la lectura y motivarlos.  
Uno de los beneficiarios de la 
donación agradeció el gesto, 
recalcando que recomienda a 
sus compañeros leer, ya que el 
hábito de la lectura contribuirá 
con su inserción a la sociedad. 
Los estudiantes que participaron 
en la entrega, conversaron con 
los detenidos respecto a los 
programas de resocialización, 
conmutación de pena, además 
observaron la infraestructura, 
filtros de revisión de ingreso, lo 
cual fortalece su aprendizaje en el 
campo del derecho y criminología.

LIBROS PARA INTERNOS    
DEL SISTEMA PENITENCIARIO

RESOCIALIZACIÓN
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MEDIO AMBIENTE

Una reunión de la Comisión 
Interinstitucional para Prevenir, 
Desalentar y Eliminar la Pesca 
Ilegal No Declarada y no 
Reglamentada (INDNR) tuvo lugar 
en la Presidencia de la República, 
a fin de constatar los avances del 
plan de acción interinstitucional 
en relación a las observaciones 
hechas por la Unión Europea (UE) 
en su última auditoría realizada 
en junio de este año. Son nueve 
los integrantes de esta Comisión: 
el Ministerio de Relaciones 
Exteriores (MIRE); Ministerio 
de Salud (MINSA), la Autoridad 
de los Recursos Acuáticos de 
Panamá (ARAP), la Autoridad 
Marítima de Panamá (AMP); la 
Autoridad Nacional de Aduanas 
(ANA) y los Ministerios de 
Seguridad (MINSEG), Ambiente 
(MiAmbiente), Comercio e 
Industrias (MICI) y de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA). El director 
general de Marina Mercante, 
Rafael Cigarruista, indicó que 
la AMP ha redoblado esfuerzos 
con nuevo personal, la creación 
de una unidad exclusiva para dar 
seguimiento al control y monitoreo 
de las naves que podrían estar 
relacionadas con actividades de 
la pesca; y el avance del proceso 
de depuración del registro que 
lleva a cabo la institución. Por su 
parte la administradora general 
de la ARAP, Flor Torrijos presentó 
los avances interinstitucionales 
desarrollados en el marco del 
Diálogo Abierto con la Unión 
Europea siguiendo el Plan de 
Acción, destacando aspectos 
de interés como: plataformas 
innovadoras empleadas en base 
a monitoreo satelital de las 
embarcaciones pesqueras tanto 
nacionales, como internacionales.  
Igualmente abordó el uso de 

El Palacio Presidencial fue el escenario de este encuentro que busca mantener 
una lucha frontal contra la pesca ilegal.

Panamá viene cumpliendo con los compromisos adquiridos de cara a la 
auditoría de la Unión Europea.

REDOBLAN ESFUERZOS   
CONTRA PESCA ILEGAL 

tecnología de punta y contratación 
de recurso humano para la vigilancia 
de las naves de pesca y apoyo a la 
misma, así como mesas de trabajo 

e implementación de la nueva ley 
de pesca y demás procesos de 
control en la trazabilidad de la 
actividad.



37

Panamá propuso incluir 19 especies de tiburones carcharinidos en la lista de especies protegidas debido a que se encuentran en 
peligro de extinción.

Representantes de los ministerios de 
Ambiente, Agricultura y Pesca de 16 
países de América Latina, expertos 
internacionales y ONG vinculadas a 
la protección de especies marinas, se 
reunieron en Panamá como parte de 
los encuentros previos a la celebración 
del 19 Conferencia Mundial Sobre 
Comercio Internacional de Especies 
Amenazadas de Fauna y flora Silvestre 
(CITES) que Panamá acogerá del 
14 al 25 de noviembre próximo. El 
encuentro de las autoridades y la 
sociedad civil, especialmente de los 
puntos focales de CITES de la región, 
se dio en el marco de la celebración 
del Taller Regional CITES Pre-COP 

19 en el que se dieron a conocer las 
propuestas de inclusión de tiburones 
en la próxima CITES entre las que 
destaca la iniciativa de Panamá de 
incluir 19 especies de tiburones 
carcharinidos (o réquiem sharks en 
inglés) debido a que se encuentran 
en peligro y en peligro crítico de 
extinción. Diana Laguna, viceministra 
de Ambiente, enfatizó que “Como 
país estamos comprometido con la 
agenda azul, de conservar y proteger 
al menos el 30% de los océanos, y 
esto incluye a sus especies”.   También 
sustentó la urgencia de proteger 
estas 19 especies, que incluye a 
los demás miembros de la familia 

Carcharhinidae como semejantes, 
debido a la similitud de productos 
comercializados regularmente 
(principalmente aletas y carne) en el 
Apéndice II de la CITES. Por su parte 
Joaquín de la Torre Ponce, director 
para América Latina y el Caribe del 
Fondo Internacional para el Bienestar 
Animal (IFAW por sus siglas en inglés) 
y coorganizador, del evento manifestó 
que los tiburones son seguramente 
las especies más afectadas por la 
actividad de la pesca descontrolada 
en el mundo y uno de los animales 
más representativos de la masiva 
extinción de la biodiversidad que 
sufre el planeta.

DEBATEN SOBRE 
PROTECCIÓN DE TIBURONES

MEDIO AMBIENTE
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MiAMBIENTE eleva las 
capacidades de gestión 
de los técnicos para los 
procesos de análisis 
y evaluación de los 
estudios de impacto 
ambiental.

Los participantes son funcionarios de MiAMBIENTE de la sede central y las 
direcciones regionales de Panamá Oeste, Este, Metropolitana y Colón.

La primera generación de la 
Escuela de Evaluación Ambiental 
culminó su curso de 80 horas, 
en que elevó capacidades de 
gestión para los procesos de 
análisis y evaluación de los 
estudios de impacto ambiental.  
En la ceremonia celebrada en 
la Universidad Tecnológica de 
Panamá (UTP), participaron 50 
colaboradores del Ministerio de 
Ambiente (MiAMBIENTE). Para la 
viceministra de la entidad, Diana 
Laguna quienes participaron 
en la experiencia “cuentan con 
un haber de conocimientos 
en el contexto de vivencias, 
experiencias y el testimonio 
de expertos que han trabajado 
con estas herramientas tanto 
internamente como desde la otra 
orilla del desempeño privado”. 
Agregó que “este es el inicio 
de un plan piloto con vista a 
instaurarse de forma permanente 
en el Ministerio de Ambiente”. Y 
es que a través de esta iniciativa 
se logró objetivos, entre los que 
figuran: concienciar sobre la 
importancia de la elaboración de 
estudios de impacto ambiental; 
fortalecer las capacidades 
técnicas para la toma de 
decisiones y homologar criterios 
sobre el proceso de evaluación 
del impacto ambiental. En 
tanto el director de Evaluación 
Ambiental, Domiluis Domínguez, 

PROFESIONALES EN
EVALUACIÓN AMBIENTAL 

MEDIO AMBIENTE

consideró que cuando el equipo de 
trabajo de la actual administración 
llegó, se propusieron adelantar 
tareas que marcaran un cambio y 
“uno de ellos fue que los evaluadores 
se capacitaran y se sintieran lo que 

es estar ‘del otro lado’, porque 
evaluar es bien difícil, pero ser 
consultor no es fácil y para eso, 
se hizo la escuela de Evaluación”, 
cuya primera experiencia ahora se 
cumple, manifestó. 
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El programa busca 
trabajar con los 
Gobiernos de Reino 
Unido, Finlandia y Perú, 
y entidades financieras, 
a fin de asegurar una 
gestión eficiente del 
recurso hídrico.

La iniciativa preservará y asegurará el uso sostenible de los recursos hídricos.

El Ministerio de Ambiente 
(MiAMBIENTE), a través de la 
Dirección de Cambio Climático, 
inició la cuantificación de 
la huella hídrica de cinco 
municipios pilotos localizados 
en  Coclé, Chiriquí, Panamá 
Oeste, Veraguas y Herrera, 
siendo Ocú el municipio modelo. 
Reduce tu Huella Municipal–
Hídrico, impulsado por el 
MiAMBIENTE, busca cuantificar 
y reportar la huella hídrica 
generada dentro de los límites 
de un municipio, bajo un marco 
sólido y transparente, para 
posterior desarrollo de medidas 
de reducción de la huella 
hídrica como mecanismo de 
adaptación. Así mismo, se busca 
involucrar a las autoridades en 
el cálculo y gestión de la huella 
hídrica a nivel municipal, para 
trabajar en la inclusión de las 
recomendaciones producidas a 
corto, mediano y largo plazo, 
dependiendo de los escenarios 
que se vayan encontrando, 
de tal forma que se generen 
capacidades en los municipios 
y se logren replicar año tras 
año. El programa Reduce tu 
Huella Municipal–Hídrico es 
recurrente por lo que continuará 
expandiéndose en próximos 
años con la inclusión de más 

MIDEN HUELLA HÍDRICA DE     
CINCO MUNICIPIOS DEL PAÍS

MEDIO AMBIENTE

municipios de Panamá, donde 
MiAMBIENTE apunta a programas 
ambiciosos que impulsen la 
adaptación al cambio climático en 

cumplimiento a la Contribución 
Determinada a Nivel Nacional 
(CDN1) Actualizada y del Acuerdo 
de París. 
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MEDIO AMBIENTE

La herramienta busca 
aglutinar en un solo 
espacio la valiosa y 
amplia información de 
este sector dispersa en 
diversas instituciones.

Autoridades de MiAmbiente recibieron de manos del director del INEC, el 
borrador de un acuerdo de participación que deberá ser revisado y firmado 
por el ministro de Ambiente, Milciades Concepción.

Diana Laguna, viceministra de 
Ambiente y Samuel Moreno, 
director del Instituto Nacional 
de Estadísticas y Censo (INEC), 
sostuvieron un encuentro con la 
finalidad de iniciar el proceso para 
institucionalizar la participación 
del MiAMBIENTE, como regente 
ambiental, en la creación de un 
“Portal Agropecuario”, iniciativa 
intergubernamental que lidera 
el INEC conjuntamente con la 
Secretaría Nacional de Ciencia y 
Tecnología (SENACYT). Moreno 
indicó que el objetivo es aglutinar 
en un solo espacio la valiosa 
y amplia información de este 
sector que se encuentra dispersa 
en muchas instituciones, una 
desventaja para los productores 
o interesados en el sector a 
nivel local e internacional para 
la toma de decisiones. Por su 
parte Diana Laguna indicó que 
“como ministerio tenemos la 
responsabilidad legal de ofrecer 
información ambiental de valor 
y oportuna, y eso es lo que 
hacemos a través del Sistema 
de Información Ambiental 
(SINIA), con el que recogemos 
toda la data que se genera en 
la institución y la ofrecemos 
de manera pública”. En ese 
sentido, aseguró también que 
MiAMBIENTE tiene la obligación 

PORTAL 
INFORMATIVO DEL AGRO

de cumplir con el acceso a la 
información por ser Panamá parte 
del Acuerdo de Escazú, un tratado 
vinculante internacional que vela 

por el derecho de la población a 
la información ambiental como 
garantía de la preservación de sus 
ecosistemas.
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MEDIO AMBIENTE

Con esta iniciativa 
se realiza una 
serie de estudios 
que proporcionan 
información científica 
de diferentes especies 
focales dentro del área 
protegida.

Los recursos financieros para cubrir los costos de esta actividad provienen del 
Fideicomiso Ecológico de Panamá (FIDECO).

La superficie marina del Parque 
Nacional Coiba se estima en 
2,024.63 km2, donde confluyen 
numerosas especies amenazadas, 
entre ellas los condrictios 
(tiburones y rayas), depredadores 
topes que tienen la función 
ecológica de mantener el 
equilibrio en toda la red trófica 
de los ecosistemas marinos.  
Por ello, en el Parque Nacional 
Coiba se realizan monitoreos de 
tiburones y rayas. Los factores 
antropogénicos relacionados a 
la pérdida de hábitat, cambio 
climático, contaminación, pesca 
incidental e ilegal y aleteo, han 
favorecido los rápidos declives 
de condrictios a nivel mundial. 
Sin embargo, se reconoce que 
la falta de datos precisos, sobre 
distribución de especies de 
tiburones y rayas, se convierte 
en un obstáculo en los esfuerzos 
de conservación y manejo 
para estas especies. Hasta 
ahora no se cuenta con datos 
científicos que proporcionen 
información suficiente, en 
cuanto a distribución, ecología 
y diversidad de las especies de 
rayas y tiburones distribuidos 
en el Parque Nacional Coiba.  
El proyecto de monitoreo de 
condrictios (tiburones y rayas) busca 
evaluar la diversidad de tiburones, 
rayas y especies asociadas (peces). 

MONITOREAN TIBURONES      
EN PARQUE NACIONAL COIBA

En este monitoreo se utilizan BRUVS 
(Estaciones de video submarinas 
remotas con cebo) que no son más 
que unos dispositivos que cuentan con 

una cámara remota y en uno de los 
extremos de los dispositivos, llevan un 
compartimiento de carnada que es el 
que atrae los tiburones.
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El Ministerio de Ambiente (MiAMBIENTE), 
el Programa de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo (PNUD), el Instituto 
de Investigaciones Científicas y Servicios 
de Alta Tecnología AIP (INDICASAT) y el 
Fondo Mundial para el Medio Ambiente 
(GEF por sus siglas en inglés), dictaron 
talleres de capacitación a productores de 
café sobre el uso de agentes biológicos 
para la protección de cosechas y cultivos 
amigables con la biodiversidad.  Darío 
Luque, técnico de biodiversidad y 
oficial de enlace técnico del proyecto 
de parte de MiAMBIENTE, indicó que 
estos talleres, que se desarrollaron en 
Renacimiento y Boquete Chiriquí, se 
realizaron con el propósito de ofrecer 
información y conocimientos generales 
a los caficultores sobre el potencial 
que tienen estos microorganismos 
nativos para contribuir al sector agrícola, 
generando beneficios ambientales 
globales; además de fortalecer las 
capacidades nacionales y locales al 
emprender investigación y desarrollo 
a través de la realización de ensayos 
con microhongos, con los cuales se 
busca a través de un producto biológico 
proteger las cosechas de enfermedades 
como la roya, la broca, el ojo de gallo, 
entre otras. El proyecto interinstitucional, 
también ayuda a promover un ambiente 
social con los productores al motivarlos 
en el uso de técnicas saludables de 
control de enfermedades que no 
utilizan agroquímicos. “El uso de 
microorganismos naturales de nuestros 
bosques para la conservación de los 
cafetales, representa una alternativa 
biológica importante, porque nos 
permitirá controlar enfermedades como 
la roya y el ojo de gallo, que debido 
al cambio climático irán aumentando 
cada vez más”, expresó José De Gracia, 
coordinador de Proyectos Ambientales 
del PNUD. 

El proyecto es financiado por el Fondo Mundial para el Medio Ambiente (GEF por sus 
siglas en inglés) y se desarrollará en el país hasta el 2023.

COSECHAS Y CULTIVOS 
AMIGABLES CON LA BIODIVERSIDAD

MEDIO AMBIENTE
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CULTURA

En el marco de las celebraciones de 
fecha relevantes para la población 
con discapacidad auditiva, el 
viceministro de Cultura, Gabriel 
González, exhortó a la comunidad 
sorda a seguir trabajando en la 
igualdad de oportunidades para 
las personas con discapacidad, 
a fin de lograr una real inclusión, 
el reconocimiento de diversidad, 
la transformación de la sociedad 
y el uso de la lengua de señas 
como un medio de comunicación. 
González asistió a la celebración 
de varias fechas importantes para 
esta población organizadas por la 
Asamblea Nacional, tales como: el 
Día Internacional de las personas 
sordas, el Día Internacional de 
la lengua de señas y el Día del 
intérprete de señas. El funcionario 
hizo un llamado a los diputados a 
respaldar y crear leyes a favor de las 
personas sordas. Además reafirmó 
el compromiso de la entidad en 

Gabriel González, viceministro de Cultura, respaldó las actividades realizadas para 
destacar  la importancia de la inclusión de la población con discapacidad auditiva. 

El lenguaje de señas es el instrumento más importante con el que cuentan las personas con discapacidad auditiva.  

OPORTUNIDADES PARA PERSONAS 
CON CONDICIONES ESPECIALES

seguir llevando planes y programas 
de acceso a la cultura para las personas 
con discapacidad. MiCultura a través 
de la Oficina de Equiparación de 
Oportunidades, junto con otras 

unidades administrativas desarrollan 
diversas acciones para promover la 
participación de las personas con 
discapacidad en las diversas disciplinas 
de la cultura.
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Cerca de 150 jóvenes integrantes 
de las bandas de música de los 
colegios Moisés Castillo Ocaña 
de La Chorrera, Gabriela Mistral 
en Arraiján y el Colegio Bilingüe 
de Cerro Viento en Panamá 
Centro, fueron beneficiados 
con los talleres y conciertos 
didácticos que forman parte de 
la programación contemplada 
para la segunda versión del 
Festival de Grupo de Cámara 
que se desarrolla entre el 14 y el 
30 de octubre, organizado por el 
Ministerio de Cultura (MiCultura). 
Los cursos formativos iniciaron 
el sábado 15 de octubre con la 
participación de los cuartetos 
Panama Brass Ensamble, Cerrud 
y Okama, quienes estuvieron 
en cada uno de los colegios 
favorecidos con estas actividades 
para intercambiar parte de sus 
experiencias y conocimientos con 
los jóvenes músicos y los directores 
de cada una de estas bandas 
musicales. El Festival de Grupo 
de Cámara 2022, promete ser no 
solo un encuentro para adentrarse 
a la dinámica de las agrupaciones 
que resaltan la música clásica 
a través de sus formaciones en 
dúos, tríos, cuartetos, quintetos, 
y demás, sino que es una manera 
de contribuir y motivar a la nueva 
generación de músicos para que 
puedan diseñar diversas formas 
de transmitir y desarrollar sus 
talentos musicales.Uno de los 
objetivos de estas actividades 

Integrantes de Panama Brass Ensamble con jóvenes de la banda de música del 
colegio Moisés Castillo Ocaña.

BANDAS DE MÚSICA PARTICIPAN  
EN CURSOS FORMATIVOS 

Simultáneamente se 
llevarán a cabo otras 
actividades formativas 
con centros educativos y 
agrupaciones musicales 
que se han sumado a 
esta iniciativa.

CULTURA

dentro del festival es dar a conocer 
la música de cámara y en qué 
consiste, brindando la oportunidad 
a sus protagonistas que, a través 
de su repertorio musical, muestren 
a los beneficiados algunas de 

sus características como el 
número específico de músicos 
e instrumentos, su clasificación, 
formación y orden que deben 
cumplir sobre el escenario, el origen 
de la misma, entre otros aspectos.
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En el marco del Encuentro Nacional 
de Literatura organizado por el 
Ministerio de Cultura (MiCultura), 
en conjunto con el Parlamento 
Centroamericano, se realizó la 
entrega de reconocimientos a 
escritores que han contribuido a 
enriquecer, a través de sus obras, la 
historia de la literatura panameña 
y han dejado en alto el nombre 
de Panamá. Beatriz Cecilia Valdez, 
Enrique Jaramillo Levy, Javier 
Alvarado, y en memoria a escritores 
desaparecidos físicamente como: 
Carlos Alfredo Pérez, Guillermo 
Beleño, Nidia García Arce, José 
de Jesús Martínez, José Ávila 
Castillo, Agustín Del Rosario, 
Eduardo Ritter Aislán, Desiderio 
Alberto Duarte, Raúl Alberto 
Leis, Juan Babot y Rosa María 
Britton. La directora de la Oficina 
de Cooperación Técnica del 
Ministerio de Cultura, Yessenia 
Sánchez manifestó que para esa 
entidad es un privilegio reunir junto 
al Parlamento Centroamericano 
a nuestros escritores y sus 
familias, para reconocerlos en 
este merecido homenaje. “Qué 
orgullo que éste año 2022, en el 
certamen número 84 de los Juegos 
Florales Hispanoamericanos 
se haya dedicado a nuestro 
país y a nuestros escritores”, 
resaltó la directora de la Oficina 
de Cooperación Técnica del 
Ministerio de Cultura. Los Juegos 
Florales Hispanoamericanos, 
consisten en un certamen 

El poeta Javier Alvarado recibe el reconocimiento de parte de los diputados 
del Parlamento Centroamericano.

APORTES DE ESCRITORES A LA   
LITERATURA HISPANOAMERICANA

En este encuentro 
MiCultura dio su 
respaldo al literato 
Justo Arroyo, como 
representante de 
Panamá en Guatemala.

CULTURA

literario anual de poesía, novela 
y cuento, organizado por la 
Comisión Permanente de Juegos 

Florales Hispanoamericanos y la 
Municipalidad de Quetzaltenango, 
Guatemala. 
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PRIMERA INFANCIA

El Fondo de las Naciones Unidas 
para la Infancia (UNICEF) presentó 
al Ministerio de Desarrollo 
Social (MIDES) los resultados 
de la evaluación de la “Mochila 
Cuidarte”,dirigido a niños de 
6 a 36 meses en áreas rurales, 
donde no existen centros de 
Atención Integral a la Primera 
Infancia (CAIPI). La información 
encontrada en el proyecto 
posiciona esta intervención como 
“relevante, eficaz y prometedora” 
para mejorar la vida de los niños 
y familias en áreas vulnerables, 
y destaca que “es positivo en el 
desarrollo infantil y el ambiente 
familiar”. El proyecto, que ha 
impactado a 12,500 niños a 
través de la entrega de 5,000 
mochilas, beneficia a familias 
con niños de 0 a 4 años en áreas 
de difícil acceso que no reciben 
educación inicial, de tal manera 
que la pobreza extrema no sea 
una limitante para su pleno 
desarrollo. La ministra del MIDES, 
María Inés Castillo, indicó que 
esta evaluación permitirá reforzar 
el proyecto y analizar indicadores 
esenciales, que ayudarán a 
extender la herramienta a otros 
puntos del país. De acuerdo con 
UNICEF, la “Mochila Cuidarte” 
representa la diversificación de la 
oferta de servicios de cuidado y 
educación en contextos familiares 
y comunitarios remotos para 
alcanzar a la niñez más vulnerable. 

En el informe se analizó variables relevantes como desarrollo motriz, desarrollo 
del lenguaje, interacción familiar, oportunidades del juego en el hogar e 
involucramiento de los cuidadores.

EFICAZ 
PROGRAMA PREESCOLAR 

La iniciativa, que ha 
impactado a 12,500 
niños a través de la 
entrega de 5,000 
mochilas, beneficia a 
familias con niños de 0 a 
4 años en áreas de difícil 
acceso.

El organismo internacional destacó 
que, aunque el proyecto que 
surgió en el MIDES como una 
intervención de respuesta a la 
pandemia, tiene potencial para 
ser escalado. Los representantes 
de la UNICEF indicaron que están 

a la disposición del MIDES para 
apoyar en la implementación de las 
recomendaciones de la evaluación, 
y así asegurar que más niños, 
especialmente los más vulnerables, 
reciban atenciones de calidad para 
su desarrollo integral.
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CERRANDO BRECHAS

Ratificando el compromiso que 
tiene el Gobierno Nacional de 
sentar las bases en la lucha contra 
la pobreza y la desigualdad en los 
corregimientos más vulnerables de 
la provincia bocatoreña, se instaló la 
Mesa Colmena. En el acto se instaló 
el Gabinete Social y la Mesa Técnica 
Colmena de Bocas del Toro, con la 
juramentación de sus miembros, 
integrada por la Junta Técnica 
Provincial, autoridades locales, 
sector empresarial, la sociedad 
civil organizada, organizaciones no 
gubernamentales, la academia y 
líderes comunitarios. La actividad 
contó con la participación del 
secretario general del Ministerio 
de Gobierno, Cristóbal Tuñón y 
la secretaria técnica del Gabinete 
Social en el MIDES, Onelia Peralta. 
Le correspondió a la gobernadora 
de la provincia de Bocas del Toro, 
Estela Stephenson, juramentar 
a los integrantes oficiales de la 
Mesa Técnica Colmena, quienes 
se comprometieron a combatir la 
pobreza extrema y disminuir las 
brechas sociales de desigualdad. 
Un total de 19 corregimientos 
fueron seleccionados para ingresar 
a la estrategia colmena: Bocas 
del Toro (Cabecera), Bastimentos, 
Cauchero, Punta Laurel, Tierra 
Oscura, Guabito, El Teribe, 
Cochigró, La Gloria, Las Delicias, 

Entre las áreas que serán intervenidas destacan: primera infancia, nutrición, 
agua limpia y sanidad básica, salud, educación, vivienda, seguridad, deporte 
y cultura, conservación del ambiente, electrificación rural,  luminarias e 
infraestructura vial.

INSTALAN MESA ‘COLMENA’ 
EN BOCAS DEL TORO  

La estrategia, compuesta 
por 12 áreas que 
conforman el Reloj 
Colmena, beneficia a los 
300 corregimientos más 
vulnerables de Panamá 
que se han quedado 
atrás en el desarrollo 
social y económico del 
país.

Chiriquí Grande, Miramar, Punta 
Robalo, Bajo Cedro, Almirante, 
Barriada Guaymí, Nance del Risco, 
Valle de Agua Arriba y Valle del 
Risco. Bocas del Toro se suma a esta 

estrategia de desarrollo social de 
la que ya son parte las provincias 
de Panamá Oeste, Panamá, Colón, 
Veraguas, Los Santos, Herrera, 
Chiriquí y Coclé.
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Más de 40 personas con 
discapacidad participaron de 
la jornada de reclutamiento 
focalizado convocada por el 
Ministerio de Trabajo y Desarrollo 
Laboral (Mitradel), con la presencia 
de ocho empresas que ofertaron 
alrededor de 40 vacantes. 
La jefa del Departamento de 
Integración Socioeconómica de 
las Personas con Discapacidad, 
Katherine Arosemena, dijo que 
a la fecha se han desarrollado 
13 reclutamientos, logrando la 
inserción en el mercado laboral 
de más de 300 personas con 
discapacidad. En esta ocasión 
las empresas abrieron vacantes 
en áreas administrativas y 
operativas que van desde gestor 
de cobro, atención al cliente, 
hasta estibadores auxiliares 
de aseo y de lavandería. 
“Agradecemos a las empresas 
que nos han acompañado en esta 
especial convocatoria. Nosotros 
permanecemos en constantes 
llamados e invitación, para 
que más empresas se sumen, 
realicen la intermediación laboral 
y formalicen con los aspirantes 
un empleo digno y decente, 
cumpliendo así con la Ley 15 
del 31 de mayo de 2016, que 
establece la equiparación de 
oportunidades para las personas 
con discapacidad”, señaló 
Arosemena.

Ocho empresas ofertaron vacantes en reclutamiento focalizado.

Las normas establecen que las empresas con más de 25 empleados deben 
tener una persona con discapacidad.  

EMPLEO PARA PERSONAS  
CON CAPACIDADES ESPECIALES

A la fecha se han 
desarrollado 13 
reclutamientos en 
los que se ha logrado 
insertar al mercado 
laboral a 300 personas 
con algún tipo de 
discapacidad.

INCLUSIÓN
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La Iniciativa de Paridad de Género 
(IPG) lanzó su campaña “Soy 
Mujer, Soy STEAM”, que tiene 
como objetivo contribuir a cerrar 
la brecha de niñas y mujeres en 
ciencia, tecnología, ingeniería, 
artes y matemáticas. La campaña 
forma parte del plan de acción 
del Grupo No. 1 de la IPG que 
promueve el posicionamiento 
de las jóvenes en los estudios y 
profesiones con mayor demanda 
en el futuro. La ministra de 
Desarrollo Social (MIDES) y 
presidenta del Consejo Nacional 
para la Paridad de Género, María 
Inés Castillo, hizo un llamado a 
promover espacios para incentivar 
la participación de la mujer en el 
mercado laboral. Castillo indicó 
que en América Latina y el Caribe, 
las mujeres representan el 60% 
de los graduados universitarios, 
pero en lo que respecta a los 
graduados en carreras STEAM, 
este porcentaje se reduce a un 
30%, lo que demuestra los retos 
que se deben superar. La titular 
de la cartera social precisó que 
hay estudios que demuestran que, 
internacionalmente, las mujeres 
obtienen menos posiciones en 
ciencia, tecnología, ingeniería 
y matemáticas, mientras que un 
informe de UNESCO de 2019, 
muestra que las mujeres ocupan 
apenas el 29% de los puestos 
de investigación y desarrollo 
científico en el mundo, y que 

La ministra María Inés Castillo hizo un llamado a las empresas e instituciones a 
comprometerse con la igualdad de género y fomentar la participación efectiva 
y el desarrollo de las mujeres en estas áreas.

PARIDAD DE GÉNERO EN 
ÁREAS DE EDUCACIÓN STEAM  

La Iniciativa de Paridad 
de Género (IPG) en 
Panamá constituye una 
alianza público-privada, 
dirigida a promover 
buenas prácticas para 
cerrar las brechas 
económicas de género. 

son 25% menos propensas que los 
varones a apalancar la tecnología 
digital para usos básicos. Enfatizó 
que esto coloca en mayor 
condición de vulnerabilidad a 

las mujeres, porque los trabajos 
mejor remunerados y menos 
propensos a ser reemplazados por 
la automatización se encuentran en 
las áreas STEAM.

INCLUSIÓN
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SALUD

“Por instrucciones del presidente 
Laurentino Cortizo, se da seguimiento 
a los proyectos de construcción de los 
hospitales Manuel Amador Guerrero, 
en Colón, y José Renán Esquivel, 
conocido como el hospital del Niño, 
en Panamá”, destacó el ministro 
de la cartera, Luis Francisco Sucre, 
durante un recorrido por las dos 
obras en construcción. Sucre indicó 
que se reunió con representantes 
de las empresas encargadas de 
ambos hospitales, los cuales se 
comprometieron en entregar un plan 
de recuperación de tiempos para 
cumplir con las fechas programadas 
de finalización. El nuevo hospital 
Manuel Amador Guerrero de 
Colón tiene un avance del 8%, 
y la generación de 400 empleos 
directos y 200 indirectos para los 
colonenses. Mientras que el nuevo 
hospital del Niño, que se construye 
en las antiguas instalaciones de 

VERIFICAN AVANCES                  
EN CONSTRUCCIÓN DE HOSPITALES

la embajada de Estados Unidos 
en la Avenida Balboa y que tiene 
un avance del 10.55%, contará 

con plantas de estacionamiento, 
cafetería y además brindará atención 
de consulta externa y urgencias. 

La inspección la realizó el ministro de Salud Luis Francisco Sucre, junto a 
representantes de ambas empresas constructoras.
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SALUD

En Panamá circulan diversos virus respiratorios como: influenza, Sars-Cov -2, sincicial respiratorio (VSR), y adenovirus. 

Ante el incremento de cuadros 
respiratorios agudos severos en 
niños, que han sido hospitalizados 
en Costa Rica, el departamento 
de Epidemiología del Ministerio 
de Salud (Minsa) emitió una 
alerta verde, la cual implica 
que se intensifique vigilancia 
epidemiológica, medidas de 
prevención y de atención ante un 
probable aumento de bronquiolitis 
en niños, a causa de la circulación 
de diversos virus respiratorios y a 
la temporada lluviosa en Panamá. 
En Panamá, el sistema de vigilancia 

centinela de virus respiratorios 
permite conocer cada semana, la 
circulación de los virus respiratorios, 
virus influenza, parainfluenza, 
virus sincicial respiratorio (VSR), 
adenovirus, metapneumorivirus, 
rinovirus, coronavirus, Sars-Cov-2 y 
bocavirus. El informe destaca que 
el escenario actual, está dentro de 
lo esperado para estas fechas; sin 
embargo, por aspectos climáticos 
como el aumento de lluvias y los 
frentes fríos, tienden a incrementar 
los cuadros respiratorios 
principalmente en los grupos de 

edad más vulnerables como lo son 
niños y adultos mayores. El Minsa 
como ente rector, recalca que la 
presente alerta verde conlleva los 
siguientes objetivos: promover las 
medidas de prevención y control 
para infecciones respiratorias 
agudas como lo son el lavado 
frecuente de manos; acudir a las 
instalaciones de salud, en especial 
a niños si se presentan síntomas 
y distanciamiento físico, es decir 
quedarse en casa si se inician 
síntomas y signos de infección 
respiratoria aguda (fiebre, tos). 

ALERTA ANTE    
AUMENTO DE BRONQUIOLITIS
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El secretario general del Ministerio de Salud 
(Minsa), José Baruco, dio detalles de la reunión 
sostenida con un grupo de empresarios 
colombianos con quienes se abordó el tema de 
medicamentos que se producen en Colombia 
y la posibilidad de establecer plantas de 
producción en suelo panameño. Baruco explicó 
que el Minsa como ente rector de la Salud y con 
el fin de coordinar en conjunto con la Caja de 
Seguro Social (CSS), recibió al primer grupo de 
empresarios colombianos, interesados no sólo en 
vender medicamentos, sino que también estarían 
dispuestos a instalar su fábrica de producción en 
Panamá. “Es una excelente noticia, el interés que 
han mostrado. Le estaremos dando seguimiento y 
buscando algunas alternativas dentro de nuestras 
zonas francas, dándole beneficios económicos, a 
estas empresas que directamente van a beneficiar 
a la población panameña”, agregó. “El presidente 
Laurentino Cortizo Cohen y el vicepresidente de 
la República, José Gabriel Carrizo, han hecho un 
trabajo por meses, buscando abaratar los precios 
en beneficio de la población del país, por lo que 
esta es una buena noticia para Panamá”, destacó 
Baruco

EXPLORAN INSTALACIÓN DE               
FÁBRICAS DE MEDICAMENTOS 

SALUD

El Ministerio de Salud busca alternativas para abaratar los precios de 
los medicamentos a la población.
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SALUD

El Ministerio de Salud (Minsa) 
participó del lanzamiento del 
proyecto de investigación 
interinstitucional y multisectorial, 
“Seguridad de las Vacunas 
Covid-19 aplicadas en Panamá”, 
que consiste en un estudio 
observacional, para dar 
seguimiento activo y sistemático 
a los eventos adversos que se 
pudieran presentar desde el día 
de la aplicación de la primera 
dosis de las vacunas Covid-19 y 
hasta por un año.  Sucre indicó 
que Panamá da un gran paso al 
realizar su propio estudio sobre los 
efectos adversos de las vacunas 
del Covid-19, el cual analizará 
a 60 mil personas voluntarias. 
Por su parte, Hildaura Acosta de 
Patiño, directora del Centro de 
Investigación e Información de 
Medicamentos y Tóxicos de la 
Universidad de Panamá mencionó 
que se utilizará una herramienta 
tecnológica robusta (asistente 
virtual N.O.R.A – Notificación de 
Reacciones Adversas), para dar 
seguimiento efectivo a los eventos 
adversos que presente la persona 
vacunada que haya aceptado 
participar en el estudio. Detalló 
que esta herramienta, que consta 
de asistente virtual, seguimiento 
dominical (WhatsApp, Facebook 
Messenger, Web, Twitter y 
llamadas telefónicas, dependiendo 
de la tecnología con la que cuente 
o esté más familiarizada cada 
persona), trabajará con atención 
automatizada y personalizada 24/7 
y 365 días. 

INVESTIGAN EFECTOS DE            
VACUNA CONTRA EL COVID-19

Panamá será el primer país en utilizar un asistente virtual para el reporte de 
reacciones adversas a la vacuna.
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SALUD

En el acto público participaron los consorcios CGP Construcción y 
Gestión de Proyectos, S.A. y Consorcio INSISA-AVINCO.

Como entidad ligada al cuidado del medio 
ambiente, el Programa Saneamiento de Panamá 
llevó a cabo la apertura de propuestas de 
servicios para la señalización, monumentación 
y demarcación de 25 kilómetros del Refugio 
de Vida Silvestre Sitio Ramsar Humedal Bahía 
de Panamá, por un precio de referencia de 
B/.150,000. En el acto público participaron los 
consorcios CGP Construcción y Gestión de 
Proyectos, S.A. y Consorcio INSISA-AVINCO. 
Rafael Díaz, coordinador general del Programa 
Saneamiento de Panamá, indicó que como 
entidad ligada al cuidado del medio ambiente 
y por ser vecinos del Sitio RAMSAR, al Programa 
Saneamiento de Panamá le genera mucho 
interés la gestión y realización de dicho proyecto 
en beneficio de la humanidad y próximas 
generaciones. Este proyecto es financiando por 
el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), 
y tiene un plazo de diez meses de ejecución. 
De acuerdo con Díaz, la evaluación y elección 
de la empresa será anunciada próximamente, 
luego de atender las reglas establecidas en 
el documento de Licitación y Políticas de 
Adquisición establecidos por el organismo 
financiador.

SEÑALIZACIÓN DEL SITIO RAMSAR          
HUMEDAL BAHÍA DE PANAMÁ
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PERFIL

Su pasión por la formación técnica y profesional que brinda el Instituto Nacional de Formación Profesional y Capacitación para 
el Desarrollo Humano (INADEH), son la carta de presentación del profesor Jairo Rodríguez, quien por más de 26 años se ha 
dedicado a trabajar incansablemente por la actualización de la oferta académica de una institución que se transforma para 
capacitar al recurso humano que requieren los sectores productivos para seguir creciendo y contribuyendo con el desarrollo 
social y económico del país. En su paso por el INADEH, el profesor Rodríguez ha ocupado importantes cargos que van desde 
Supervisor Técnico, Diseñador Curricular y Jefe de la Oficina de Diseño Curricular. Este último puesto lo desempeñó en los 
últimos nueve años, logrando normalizar los procedimientos metodológicos para el diseño y actualización del contenido 
curricular de los cursos y programas de formación, de acuerdo con los perfiles 
profesionales basados en competencias laborales.  La experiencia acumulada, 
que empezó en 1996 cuando inició labores como instructor técnico docente 
en el área de Electrónica y las Telecomunicaciones hasta ocupar hoy en día 
la jefatura de la Dirección Nacional de Formación Profesional y Capacitación 
(DNFPC), lo han llevado a unificar su equipo de trabajo para llevar adelante 
la actualización e implementación de la nueva oferta académica que debe 
impartir el INADEH como parte del Plan de Transformación y Mejora 
Integral, actualmente en ejecución con el respaldo de UNOPS y el apoyo 
financiero del Banco de Desarrollo de América Latina (CAF). En el marco de 
este Plan de Transformación y Mejora Integral del INADEH, Rodríguez, quien 
desde hace cuatro meses tiene la responsabilidad  de dirigir al equipo de la 
DNFPC, que ha logrado desarrollar exitosamente cinco talleres de 
Ecosistemas Productivo Laboral, cuya finalidad es identificar 
la demanda real de los sectores productivos. Bajo su 
liderazgo también se puso en marcha el plan piloto 
de Formación Profesional Dual en el área mecánica 
automotriz, a través del que 25 jóvenes de la ciudad 
capital tienen la oportunidad capacitarse mientras 
trabajan, desarrollando competencias y procesos de 
trabajo específicamente definidos. Así mismo esa 
Dirección ha puesto en marcha la estructuración 
de la Escuela de Capacitación de Instructores e 
implementar el Plan Capacítate para el Empleo 
Colón, beneficiando a 400 colonenses con 
formación profesional en áreas prioritarias 
para el desarrollo de la economía de 
la provincia. Consciente de que la 
formación profesional hoy en día es una 
necesidad ante la creciente demanda 
de las empresas de profesionales 
técnicos, Rodríguez asegura que la 
modalidad de aprendizaje dual que 
instituciones como el INADEH están 
implementando, es la mejor estrategia 
para fomentar la inserción laboral de 
los jóvenes. Asegura que áreas de 
logística y portuaria, tecnología de la 
comunicación, agropecuario, marítimo, 
turismo, hotelería y gastronomía son las 
que mayor demanda de profesionales 
tienen en Panamá.

COMPROMISO CON TRANSFORMACIÓN  
DE LA EDUCACIÓN TÉCNICA
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JAIRO RODRÍGUEZ, 
jefe de la Dirección Nacional de Formación Profesional 

y Capacitación del INADEH.




